

EL CENTINELA DE ARAGON,

PERIODICO REPUBLICANO FEDERAL.

Se publica todos los dias, excepto los lunes.
 Los Sres. suscritores tienen derecho cada mes á la insercion de 2 anuncios, gratis, con tal que no exceda de cuatro lineas cada uno.
 Números sueltos, tres cuartos.

ÓRGANO
 del Comité Republicano de Teruel.

Se suscribe en el **Casino de la Libertad**, y en la imprenta de **La Concordia**, calle de San Andrés número 29.
 En Teruel 6 reales al mes y 16 por trimestre.
 Fuera, 18 reales trimestre.

SECCION POLITICA.

Nuestro querido amigo Juan Rivera y Valenzuela, nos ha remitido para su publicacion el siguiente artículo:

A LOS DEMÓCRATAS DE LA PROVINCIA DE TERUEL.

Un jóven entusiasta por las glorias de su patria, un paisano vuestro que no cuenta con otra autoridad que la que le prestan su honradez y el deseo del bien de sus conciudadanos, os dirige su voz amiga, que si es la voz de un jóven sin esperiencia, tambien es la voz de un jóven sin ambiciones.

Atended:
 Va por tres meses que la Revolucion echó por tierra el corrompido trono de los Borbones, y que presentó su bandera orlada con todas las libertades de los pueblos libres; no hace tres meses que renacimos y salimos de un abismo; doloroso es decirlo, pero es muy cierto, «muy pronto, demasiado pronto» lloraremos otra vez nuestras desventuras, si el pueblo español no abre los ojos y observando el borde del precipicio en que se encuentra, no se apresura á retirarse del peligro.

Dirigid una mirada sobre el horizonte político, y á lo lejos observareis unas nubecillas, que progresivamente aumentan de volumen á medida que su distancia de vosotros decrece, y que al situarse encima de vuestras cabezas, son grandes nubarrones cuyas terribles descargas no podreis evitar, sino oponéis desde luego á la fuerza de la tormenta, la fuerza de vuestra inteligencia, la fuerza de vuestra voluntad. Analizad la marcha de los acontecimientos, remontaos á sus causas y pronto quedareis convencidos de la verdad de mi aserto.

El Gobierno provisional ha sancionado casi todas las libertades proclamadas por el pueblo; nos ha prometido respetar la forma de gobierno que el pais determine; «pero los individuos del Gobierno provisional» se han declarado monárquicos, y si esto no bastase, algunas grandes figuras del partido democrático, han firmado el manifiesto electoral que todos conoceis. ¿No son estas manifestaciones unas nubecillas de mal aspecto? Pues, sed lógicos, y deducid consecuencias. ¿Qué candidatos votarán los empleados del gobierno? No ejercerán influencia indirecta al menos? ¿Y la actitud de los nuevos monárquicos no producirá

escisiones en el partido democrático? Lo dejo á vuestra consideracion.

Y aquí tenemos ya la tormenta si no sabemos neutralizarla. Aquí tenemos ya la Monarquía-democrática, el mayor de los males que en las actuales circunstancias puede sobrevenirnos. ¿Sabeis porqué? Porque es una contradiccion en el terreno filosófico, y una mentira en el de las aplicaciones. Porque ó el egercicio de la Soberanía reside en las Cortes con el Rey, y tenemos un Gobierno constitucional como el de Isabel de Borbon que ya está juzgado, ó reside en el pueblo, en cuyo caso la idea de Rey es la antítesis de la idea del pueblo, y un Rey no seria otra cosa que una estatua al natural, perfectamente modelada, pero que serviria mas que en una Nacion, en un museo de Escultura ó en una academia de Arqueología.

Que la Monarquía democrática es una mentira en el terreno de las aplicaciones, os lo dirá la culta Inglaterra, la señora del mundo, donde encontrareis el pauperismo mas desconsolador, la mas crasa ignorancia en la clase pleveya, la católica Irlanda, la infortunada Irlanda que con la Monarquía-democrática de la Metrópoli no puede respirar, porque sus sentimientos son ahogados antes de nacer y sacrificadas sus aspiraciones en aras del orden mal entendido, en aras de la tiranía.

Pero á qué ponerlos en parangon la Monarquía con la República? ¿Acaso puede sostenerse que un Rey rodeado de serviles aduladores, con un grande ejército á sus órdenes, que tiene garantidos sus atropellos con la perpetuidad de su trono, con el oro, con las armas y una nube de empleados, que sirven á su señor? Es preferible á un presidente de una República, á un ciudadano que no tiene otro amparo que la ley, y que al dejar su puesto ha de dar cuenta de su conducta al pueblo que representa?

Una de dos; ó la Monarquía absoluta en que el Rey es todo, ó la República en que el pueblo es Rey. Querer hacer á un pueblo democrático y darle un Rey que le gobierne, es una quimera. Admitidas en nuestra patria las doctrinas democráticas, necesitan revestirse de la forma que las es propia y esta forma es la Republicana.

En vano se pretende afirmar que han sido monárquicos los que mas han trabajado por la Revolucion, y que deben tenerse en cuenta sus ulteriores aspiraciones. Al adoptar, al profesar hoy el credo democrático, su credo ha muerto, sus ideas han dejado de existir, y las

personas, por tanto, no son otra cosa que un cuerpo sin alma. El partido democrático es el único que hoy puede exclamar. «Atrás: nuestra bandera representa hoy la verdad, la vuestra es un fragmento; nuestra Iglesia es el áncora de salvacion, vosotros sois cismáticos; abajo la Monarquía; la República pertenece de derecho á la Nacion española.»

Si la República es la forma de Gobierno que nos pertenece de derecho ¿qué debeis hacer en estas circunstancias? ¿Ha de ser la provincia de Teruel la que ha sido hasta aquí, merced á determinadas y conocidas causas? Los que creis en los principios de la Revolucion de Setiembre os contentareis en las próximas elecciones con dar vuestros votos á hombres que se llamen liberales, siquiera sean de buena fé, pero que no sean abiertamente republicanos?

Pensad que vuestro voto ha de contribuir á la construccion del nuevo edificio social. ¡Ay de vosotros y de vuestros hijos si los cimientos no son sólidos! ¡Ay de vosotros si el egoismo personal, si el interés mal entendido es preferido al interés de la patria! El gusano roedor de vuestra conciencia no os dejará descansar, y las futuras generaciones os llamarán sus verdugos.

Mirad que no se trata de tal ó cual candidato que con la influencia oficial, tenia bastante para ser diputado, y que vuestros votos solo servian para aumentar su número. Han pasado aquellos tiempos.

Organizaos, pues, enseñad al que no sepa las escelencias de la República, avisad los discretos á los incautos, no os dejéis seducir con falaces promesas, ni deis á las personas mas importancia que la que merecen por sus talentos y virtudes. Marchad todos unidos, y la provincia de Teruel demostrará á la nacion española que sabe ser libre, que sabe ser independiente.

Entretanto, os repetiré con el Comité republicano de Madrid.

«Electores: id á las urnas con la calma de los valientes, con la seguridad de los fuertes, respetando el derecho de todos, para que todos respeten vuestro derecho.»

.....

Vuestro Comité os encarga el orden mas completo al mantenimiento de la tranquilidad pública, á toda costa y á todo trance. El pueblo, que teniendo el derecho de reunion, la libertad de imprenta y el sufragio universal,

apela á los tiros y no á los vitos, apela á las armas y no á las ideas, es un pueblo suicida.

Inspiraos, pues, en los sentimientos del manifiesto y merecereis bien de la patria.

Juan Rivera y Valenzuela.

Por mas que digan los realistas, los reyes son una calamidad para la nacion.

La monarquia constitucional lleva siempre en pos de sí un rastro de fatalidad, del cual se resienten los pueblos por muchos siglos.

El trono ocupado por una persona que reina y no gobierna, si esta sea buena, es enteramente inútil para hacer el bien; y si es mala, puede hacer mucho daño. En ambos casos, el monarca solo sirve de escudo y pretexto para toda clase de maldades. A su sombra se desarrollan y crecen las ambiciones mas inconcebibles. Hombres que jamás habrian salido de la oscuridad en que los colocara su posicion y sus conocimientos, se apoderan, sin saber como, de los primeros cargos del Estado. Para esto solo se necesita audacia y adulacion.

Las monarquias constitucionales cuestan mucho dinero á las naciones.

Para que sirven mas que para gastar algunos millones, y tener al país en una perturbacion completa?

Ahi está la historia de Fernando VII y de Isabel.

SECCION DE NOTICIAS.

Tomamos de La Igualdad la siguiente noticia:

Los que torpemente han insultado á nuestros hermanos de Cádiz, los que han apurado para deshonrarlos y denigrarlos todos los dictarios que consiente la lengua castellana, vean como hablan, como sienten y como obran los foragidos, los presidiarios. Lean la proclama que á la vista de sus hermanos ensangrentados han lanzado; lean lo que sobre los cadáveres de sus compañeros escriben; lean, y si la vergüenza les permite hablar, insulten luego nuevamente á los republicanos.

Hé aquí la proclama que no hemos podido leer sin que lágrimas de enternecimiento nos adiecieran nuestros ojos.

Republicanos de España, republicanos de pa, republicanos del mundo entero, derramad una lágrima sobre la tumba de un centenar de nuestros hermanos, de un centenar de mártires de la idea republicana, que la ferocidad del sable, digno agente de la tirania, acaba de inmolarse en estas tierras de Cádiz, que siempre fueron la cuna de las libertades españolas.

Os pedimos una lágrima para ellos; pero tambien os la pedimos para otro doble número de víctimas, soldados, mujeres y niños inmolados en aras de la tirania de algunos miserables que no tienen de hombres mas que la figura. Bajo una forma humana suele algunas veces ocultarse un corazón de tigre, y esas fieras deshonran á la humanidad con sus actos.

Odiemos siempre á los infames, que no vacilan en asesinar vil y cobardemente á sus semejantes con este ó el otro pretexto pero siempre en aras de su ambicion.

Perdonemos á esos desgraciados ignorantes, míseros esclavos, que hacen el oficio de pu-

ñal, que la traidora mano de un ambicioso, de un Cain, clava en el corazón de sus hermanos.

No caiga nunca la responsabilidad de sucesos tan tristes como los que lamentamos, sobre esos hombres que la bárbara ordenanza militar convierte en maquinas dispuestas siempre al exterminio, cuando son impulsadas por esos maquinistas que el buen instinto del pueblo rechaza y que se llaman Generales.

Republicanos, perdonemos á los que, arrancados por la fuerza del seno de sus familias, convierte la pestiferencia del cuartel y el despotismo militar en verdugos de sus mismas familias; perdonémoslos, porque el embrutecimiento que produce la disciplina les impide comprender lo que hacen.

Perdonémoslos todo, nada de venganza, porque la venganza deshonorra al que se venga, pero pidamos justicia; si, justicia para esa sangre que aun vemos humear; justicia para esas reinvididas tumbas; justicia, contra tanta infamia, contra tan bárbaro proceder, justicia contra esos canibales que así acuchillan á un pueblo, que así deshonran á la raza humana, y desdichan de la civilizacion de un pueblo como el nuestro.

Republicanos de España, republicanos de Europa, republicanos del mundo entero, levantemos un altar en nuestro pecho á los hermanos que no vacilaron un momento en sacrificarse por la libertad del hombre: á los que han dado su sangre por no permitir que la tirania ciba con las cadenas de la esclavitud al noble pueblo de España, á los que no consintieron que la bandera de la República, simbolo de la libertad y labaro del progreso, fuera mancillada por los esbirros del despotismo.

La sangre de nuestros hermanos no pide venganza, pide solo justicia, y la justicia se hará.

Hermanos, roguemos hoy por nuestros hermanos los mártires de nuestra santa causa, roguemos tambien por los inocentes soldados sacrificados; llorémos por todos, porque todos son hijos del pueblo.

Gaditanos: Sois dignos de ser libres!

La lucha que habéis sostenido durante mas de sesenta horas, lo ha demostrado de una manera hábil y elocuente.

Esta lucha ha cesado por mediacion de los cónsules extranjeros; pero estais dispuestos á renouar con el mismo ardor, si los hombres que han tenido la culpa de que se vierta sangre inocente no acaban de comprender de que Cádiz está dispuesto á TODO antes de rendirse.

Nosotros hemos predicado la fraternidad y la union entre el ejército y el pueblo; nosotros estamos encausados de orden del señor Gobernador militar por esa causa: el ejército no ha querido oír la voz de sus hermanos, pues bien, nosotros no seremos responsables de lo que suceda.

Gaditanos:

Si el fuego vuelve á romperse, si las negociaciones continúan inútiles, es necesario concluir la obra que con tanto heroísmo habéis principiado.

Es necesario morir antes que humillar nuestra bandera!

Es necesario caer entre las llamas, como cayeron Sagunto y Numancia!

Es necesario que la defensa de Cádiz figure al lado de las de Zaragoza y Gerona!

Es necesario que la República federal española se funde sobre nuestros cadáveres!

Nunca predicaremos el exterminio: nuestra mano temblaba cuando hacíamos fuego á los inocentes instrumentos de los verdugos, de los asesinos del pueblo; pero si esos verdugos, quieren exterminio, sangre y fuego, es necesario darles gusto.

Si es necesario que el pueblo de Cádiz muera entre las llamas, entre las llamas morirá gustoso!

¡SI ES NECESARIO QUE CÁDIZ ARDA

ARDERA!

Ya lo saben los delegados del gobierno provisional.

Ciudadanos: En último caso, si las hostilidades vuelven á romperse, cuando ya no haya otro recurso, que nuestras familias se refugien á las iglesias, y si es necesario caer, caigamos con honra.

Caigamos como siempre han caido los pueblos que prefieren la muerte á la esclavitud.

De los escombros de Cádiz, surgirá ¡no lo dudeis! la República federal española.

A esos soldados que han estado batiéndose contra sus hermanos, y que son los instrumentos de que se valen los que quieren conquistar grados y honores con su sangre, solo nos resta decirles que sus hermanos los recibirán con los brazos abiertos: que á nuestro lado encontrarán la licencia absoluta los que la quieran, y un puesto de honor en el ejército voluntario los que prefieran seguir en el ejercicio militar.

A sus oficiales, que si luchan por el honor, que solo hay honor donde hay justicia, y la justicia está donde tremola la bandera de un pueblo que quiere ser libre.

Obreros de Cádiz:

Os dirige su voz un obrero que ha estado con vosotros en las horas de peligro; que ha admirado de cerca vuestro valor en la lucha y vuestra generosidad con los vencidos: por lo que mas améis en el mundo, por esos hermanos nuestros que yacen en los hospitales, por la sangre inocente que hemos derramado, nos atrevemos á dirigiros una súplica.

Habéis vencido, habéis demostrado al mundo de lo que es capaz el pueblo de Cádiz: habéis merecido bien de la patria.

Que ni el mas leve desorden empañe el brillo de vuestra victoria.

Continuad firmes en vuestros puestos dando ejemplo de valor y de honradez.

La poblacion entera, la tranquilidad de las familias, la propiedad que tanto respetamos, hasta la vida de muchos de nuestros enemigos; debéis seguir defendiendo con el mismo heroísmo que habéis defendido vuestra gloriosa bandera.

Grandes habéis sido en la lucha: sed mas grandes aún despues de la victoria.

Voluntarios, obreros, trabajadores todos, hermanos nuestros:

De vuestra actitud depende el triunfo definitivo.

De vuestra actitud depende el que la matanza case.

Honradez y juicio.

Nada de embriaguez!

Nada de venganzas indignas de los nobles hijos de Cádiz!

Arma al brazo y aguardemos sin provocar, pero sin temer á nadie!

La República es la virtud, es la honradez, es la dignidad del pueblo.

No profaneis, por Dios, su sacrosanto nombre!

Voluntarios, obreros, trabajadores todos:

¡Viva la República federal española!

¡Viva el noble pueblo de Cádiz!

¡Viva la fraternidad del ejército y del pueblo!

¡Basta de sangre inocente!

Por haber llamado hermanos á los que así se expresan, se nos ha colmado de injurias embozadas. El titulo de hermanos de los héroes de Cádiz, es para nosotros el mas glorioso timbre, es nuestro orgullo. Héroes han sido, sí, héroes, que nadie puede negar este dictado á quien sabe gobernar el valor con la mas sublime generosidad.

Se calculan en 35.000 almas las que habian salido de Cádiz en estos últimos acontecimientos.

El duque de Montpensier juzgado por si mismo

Inescrutables designios de la providencia! Ya hay un estorbo menos. Los que veian en lontananza ocupando el trono de España a un señor duque, que ni tiene grandes simpatias por sus condiciones personales, ni ofrece garantía alguna de que sus servicios pudieran contribuir á la consolidación de las instituciones liberales en España, y cuyas relaciones de familia por ningún lado son para inspirar gran confianza, pueden estar tranquilos. El candidato se ha suicidado; bendigamos su torpeza. ¿Qué más podíamos haber deseado de los que considerábamos al señor duque como un grave peligro? ¿De qué otro modo se habría anulado más por completo? En estos momentos, cuando la exagerada susceptibilidad de los partidos por todas partes cree ver tentativas de cualquiera cosa, menos de algo que sea bueno y fecundo para la libertad, cuando el pueblo español tan celoso se muestra de su soberanía, venirá desenvainar aquella espada que, en España al menos, nunca abandonó la posición vertical, es cosa capaz de desengañar á los más aferrados á la candidatura de este desventurado príncipe.

Un diario escribió hace dias un artículo con este epígrafe: *«Dos candidaturas imposibles.»* Nosotros concluiremos éste diciendo que ya son tres las imposibles. *(La voz del Siglo.)*

Se ha prevenido por el ministerio de la Guerra al capitán general del ejército, conde de Cheste, y al teniente general D. Manuel Gasset, que se presenten en Canarias á esperar las órdenes del gobierno. Si no lo verifican en el término señalado al efecto, serán dados de baja en el ejército, pues la Nación no les paga sus pingües sueldos para que estén en París haciendo la corte á la destronada doña Isabel de Borbon.

Hemos visto una carta de Zaragoza, en que se dice que los enemigos del orden trabajaban y se disponian por todos los medios á poner obstáculos á la eleccion de ayuntamientos. Pero las autoridades locales vigilan, y el Gobierno abriga la confianza de que no se turbará el orden.

El general Sr. Caballero de Rodas irá próximamente á Málaga, y recorrerá los principales puntos de Andalucía.

No hay nuevas noticias de Cádiz. Continúa el orden en aquella plaza, y los tribunales y autoridades funcionan con toda regularidad.

Hemos visto una carta de Cádiz en que se dice que iban enterrados más de 150 paisanos de los que tomaron parte en los últimos sucesos.

El telégrafo ha anunciado que ayer empezaron á funcionar en Cádiz los consejos de guerra.

Se espera de un día y otro que lleguen á Madrid barras de oro á plata con destino al

Banco de España, para hacer frente á la crisis metálica.

En Nápoles se ha verificado un meeting en honor de Monti y Tognetti, ejecutados por el papa.

La dirección de propiedades y derechos del Estado está estudiando la manera de facilitar las ventas de los bienes del Estado.

Dice un periódico de Nápoles, que el Vesuvio lleva vomitados en pocos dias seis millones de metros cúbicos de lava.

Ya principia el martirio de la prensa. Nuestro amigo José Guisasola ha sido encausado por decir la verdad.

Hoy, lo mismo que en los tiempos de González Bravo, las verdades amargan.

Madrid 13 de Diciembre de 1868.

Ayer, á última hora, dije á V. que eran muy graves las circunstancias que atravesábamos, y que se esperaba con ansiedad el resultado de la última conferencia que la Comisión de Sevilla y el Comité central tenían con el Gobierno.

Afortunadamente se resolvió la importante cuestión de Cádiz de un modo satisfactorio, y ya puedo decir á V. las condiciones del arreglo.

Se abrirá una información pública sobre las causas que motivaron los acontecimientos que todos lamentamos, se destituirán las autoridades cuya conducta aparece poco prudente y se reorganizará la Milicia nacional como viene haciéndose en toda España.

Esto es lo cierto y esta es la solución del gran conflicto que por fortuna ha sido resuelto á satisfacción de todos. *(La Revolución.)*

«Anuncia un colega que no tardará mucho en ver la luz pública un notable documento de los muy reverendos arzobispos y obispos españoles, encaminado á prohibir bajo las penas mas severas y de excomunion mayor el tomar parte en las luchas políticas á los clérigos de todas clases y categorías.»

Siguen las disidencias ministeriales. Ya no son únicamente los ministros de la Guerra y Gobernacion, los que, al decir de los que pretenden estar informados, abandonan el gobierno, sino es que tambien el Sr. Figuerola, ministro de Hacienda.

Nuestro querido amigo D. Justo Maria Zabala, tan conocido por sus arraigadas opiniones republicanas, nos dirige desde Madrid el siguiente despacho telegráfico:

«Lo de Cádiz ha concluido por un arreglo pacífico, honroso para todos.»—Zabala.

Este telegrama encierra una revelacion, al par que grata para todos, importante.

Ha habido arreglo: arreglo supone concesiones recíprocas, y concesiones recíprocas suponen faltas de ambas partes. Esperemos

á que la historia de los acontecimientos arroje luz, para juzgar imparcialmente á todos. Entretanto felicitemonos y felicitemos á la causa liberal por tan feliz desenlace.

(Aurrera.)

VARIEDADES.

IMPORTANTÍSIMO.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

(Conclusion.)

Esto es lo que á Cádiz se refiere: en lo que á la marcha del Gobierno provisional toca, el Sr. Rivero manifestó, habia, en su sentir, llegado la ocasion de decidirse por completo: se trata dijo, de consolidar la libertad, y es necesario inaugurar un régimen francamente liberal, decididamente revolucionario. El miedo mata siempre, porque revela debilidad y apocamiento en el ánimo de los gobiernos; pero mata y deshonor mucho más en situaciones como la presente, en que el Gobierno provisional ha recogido to las fuerzas vivas, todas las aspiraciones y todos los grandes sentimientos de la patria, para darles cumplida satisfacción y desahogo natural y legítimo.

¿Qué se ha hecho hasta aquí en este sentido? Nada. ¿Qué ha debido hacerse? Todo. Urge, pues, salir de esta situación precaria y lamentable. El Sr. Rivero, al apelar á estas grandes razones políticas, era como la voz de la conciencia pública, voz que dice lena y honradamente, que no hemos hecho una revolución, como ninguna otra trascendental y profunda, para dejar en pie, al día siguiente de la victoria, la misma organizacion política, económica, social y religiosa, los mismos nombres, las mismas autoridades, y las mismas influencias que nos oprimian y deshonoraban en los tristes dias de nuestra pasada servidumbre. El Sr. Rivero, nos consta, fue en este punto verdaderamente explícito. En su sentir el Gobierno provisional debe inmediatamente, sin perder un solo momento, decretar la destitucion de todos los generales que pelearon contra las libertades patrias el 29 de Setiembre próximo pasado; la depuracion, si es necesaria, de todos los reaccionarios conocidos que tratan por medios casi probados, de perturbar el orden público, y condiciones de igualdad y de justicia para que en el terreno legal se desenvuelvan y fobren todos los partidos.

Hé aquí el programa liberal que se anuncia, no somos amigos de medidas violentas y mucho menos de ejercer una represion que, á la larga, puede ser igualmente perjudicial para todos; pero la verdad es que el gobierno provisional ha desconocido que una revolución nueva, exigia tambien una España nueva. ¿En qué realmente se diferencia la situación oficial de hoy, de aquella otra que imperaba bajo González Bravo? Hay libertad, es cierto, hay garantías de respeto para los ciudadanos; sus derechos son conocidos y respetados; pero la administracion pública continúa entregada á las mismas manos, los cargos políticos son patrimonio de un partido; las antiguas influencias, es decir, esas pequeñas oligarquias que á la sombra del poder y del favor se han creado en todas las localidades, permanecen en pie, poderosas como nunca; los cargos militares están en manos decididamente hoy, es á la causa de la libertad; la magistratura es plagada de aquellos mismos hombres que sancionaban todos los atropellos de las dominaciones moderadas: hay en fin en la situación presente un antagonismo que usa fatal: la revolución abajo y la reacción y el estacionamiento arriba. Tales son los sucesos de hoy. Continuar así no es posible. El acontecimiento de Cádiz puede ser aun el motivo de una transformación profunda: Si el gobierno provisional vuelve sobre sí, todos nos habremos sal-

vado: Si por el contrario continúa por la senda que ha emprendido, el resultado será fatal, sangriento é inevitable.

Del Tío Clarín.

GACETILLAS.

Diálogo.

—¿Me amas?
—Te lo juro.
—Repítelo.
—Te lo vuelvo á jurar; ¿me crees ahora?
—¿Qué sé yo! Fernando VII juró dos veces la Constitución, y dos veces fué perjuro.
—¡Malhaya..... la historia de España!

Parodia.

Bueno es «El Pensamiento,» bueno, bueno, Cual de «neos,» en fin, obra maestra, Por todas partes de «protestas» lleno, De su catolicismo hermosa muestra.

Basta ya de verter tanto veneno Y celebremos la derrota vuestra. ¡Zurra á los «neos!» ¡Guerra á sus diabluras! ¡Viva la libertad! «¡Ojo á los curas!»

Hé aquí el resultado de observaciones muy interesantes: Paris es la poblacion donde hay mas peluqueros, literatos, sastres, modistas, fotógrafos, pasteleros y abogados.

Londres posee, con respecto á las demás capitales, mayor número de ingenieros, cocheros, impresores, libreros y cocineros.

Usureros, amantes de cuadros y repartidores, no se encuentran en ninguna parte tantos como en Amsterdam.

En San Petersburgo abundan los cocheros.

En Bruselas no se encuentran mas que aprendices fumando, en Nápoles, mozos de cordel y cicrones; en Madrid, cesantes, en Berlin, bebedores de cerveza; en Florencia, ramilleteros; en Dublin, rateros; en Génova, relojeros; en Lisboa, porteros; en Roma, mendigos, y en Nueva-York mecánicos.

La ciudad en que se consume mas carne y cerveza que en ninguna otra del mundo, es Londres; Stockolmo es poblacion que consume mucha agua; Smirna, café; Madrid, cigarrillos, y Paris, ajeno.

En casa.

Pepe, dame un duro.

—Toma, ¿Cuándo me lo volverás?

—Hombre, nunca: ¿no te he dicho que me lo «dieras?»

El rey de Suecia no quiere firmar sentencias de muerte, y por lo tanto que se verifiquen ejecuciones en su reino.

Traslado al Padre Santo, que en esta cuestion debia hacerse el sueco para bien de la humanidad.

El Eco Nacional.

SECCION DE LOS TONTOS.

Tarratuta ¡ha perdido completamente la cabeza.

Desde que anda la danza para candiditos á la chupa-melona, estaba empeñado en ser rey; hoy quiere variar de rumbo.

Ha sabido que el laud español Griego ha salido en corso de candidaturas, del puerto de Gallocanta.

Que en Grecia y otros parages se van arreglando los *botos* para llevar el mosto á las

urnias pectorales, y que danzan de acá para allá los *botos*.

Estas noticias han causado una completa metamorfosis en las costumbres de Tarratuta en sus maneras, en su modo de hablar,

En vez de jugar al *bolínche* y á las *chapas* como solia anteriormente, ahora pasa dias enteros leyendo una porcion de libros viejos y tomando apuntes en un cuaderno de papel blanco.

Pero lo que mas admira es el lenguaje alambicado, metafísico y altisonante que usa para hablar de las cosas y asuntos mas triviales.

Discos de metal luciente, dice que son los botones de su chaleco; *glóbulos alimenticios* llama á los garbanzos; *modestas ninfas nutritivas* á las patatas; *átomos sazonadores* á la sal molida, y *líquido refrigerante* al vino de Carifiña.

A la criada de los tontos la califica de *fámula insubordinada*, al *Signore Franchini* de *acólito incipiente*, y llama á la capa mi *vistosa clámide*.

Tantos desatinos hace y dice, que si no deja su marcha de hoy, habremos de espulsarle de la sociedad.

Ayer le dijo á Pelambres que observando la *císmatica esposicion* que hacen los pelicanos á su candidatura *real*, quiere ser diputado; que tenia reunidos á los tontos del *Organo*, y presentada una preposicion.

Con efecto, en la reunion de todos se dió cuenta de la siguiente:

«Los que suscriban presuponen como candidato por el distrito de los *Toros*, á Tarratuta rey pres-unto, para el pesimo congreso convaleciente. Tarratuta, que es manchador del *Organo de Móstoles*, sabe soplar mucho y bueno. *Chemechan*, *Minchotes*, *Cochiquin*, *Paulin*, *El tonto de Lumpiaque*»

Tomada en consideracion por veinte *botos* contra once *botas*, se levantó para apoyarla el *tonto de La Zoma*.

—Camaradas, dijo; el candidito que hemos proponido, reúne cuantas conclusiones son innecesarias para representar el papel de tonto en el *Areópago*.

En primer lugar es hombre de *carrera*, porque el otro dia lo vi correr desde el *Mercado* hasta el *Desaminario*; además es un chico dócil, que se dejará manejar como un trompo, y mos dará bollos á los unos, y apañará los negocios de los otros, en los ratos desacupados que le dejen el apaño de los suyos; y sobre todo que es el gusto del *Signore Franchini*, y punto redondo.

—*Fr. Cornelio*, tomando un polvo.—Pues señor hasta las pulgas toman tabaco.

—*El tonto de Celadas*.—No nos vengais con charramangas y farándulas: la verdá es que hay media docena de presonas que tienen un interés indirecto en que ese chico sea diputado: ya se tambien que hay algunos pobresistas y democritillos vergonzantes que lo defienden á capa y espada, presentándolo tan patriota como Cincinato, tan régido como Aristida, tan elocuente como Demóstenes, tan desinteresado como Wasington. Pero esto; qué les impolta á los *eliguidores impertinentes*? Si ese chico se conociera á si mismo, estoy seguro que.....

—*Chemechan*.—Que hable el candidito; que suelte prendas; que mos endilgue un descurso sobre opiniones púlpicas y filastrópicas.

—Todos.—Bien, bien.

—*El tonto de Murero*.—No seais bobalicones.... ¿qué opiniones ha de tener? Mira con quien andas te diré quien eres.....

Todos.—Que hable el candidito, que hable.... (Tarratuta se levanta, apoya un codo sobre la mesa, bosteza y estornuda. Toses generales. (Minchotes le dice por lo bajo: «A ver como te luces.»

Tarratuta, limpiándose la boca con el empuñés de la mano.—Se... se... señores. Alma de cántaro y corazon de alcornoque, se necesita en estos *tiempos* de nuestra *época*, pa que el hombre casero se quiera meter á diputado: digo esto compañeros tontos, porque veo que esas *hordas fortuitas* de pelicanos, se ceban en mi candidatura como si fuera un queso de Mosqueruela; y á mi naide me venga con runflas, porque si me desboco tengo unos *plumones* que atronaré, tritutaré, aplastaré... (aplausos).

¿Cuál es la causa de esa *esposicion sintética*? Cuála es la razon de que se me *despegue* de mis derechos tontunos? ¿Cuál son los motivos para que se me *escluija* de las urnias pectorales? ¿No se dice á voz en grito por plazas, calles, callejicas y callejones, que hoy se necesitan tontos nuevos? Pues caramba, yo soy tan nuevo que naide me conoce, excepto las *moras* de las zarzas que me gustan.....

—Esos tontos que se empeñan en que suelte la sin hueso y el pico como un loro, quiero decir, que diga si soy blanco ó negro, si carne ó pescado, ó si haré ó aconteceré, esos tontos no saben lo que se pescan. Yo voy al congreso á hacer la felicidad mia en general y la del pais en particular, que eso lo hace todo diputado que tenga dos dedos de frente, cuanto mas que yo tengo dos y medio....

—Ya se que dicen que si *pienso* que si no *pienso*, que si hablaré que si no hablaré.

¡Miusté qué barbaridad! ¿No estará por allí el *Signore Franchini* para guiarme, aconsejarme, pulirme, enaltecerme y manejarme?

¿Pues qué mas quereis tontos, imbéciles! ¿O se os figura que el *Signore Franchini* hará alguna tontuna de las que suele? Pues desde ahora os digo, que no la hará, por la sencilla razon de que ha hecho la última repartiendo tantos bollos... y... Conque zoquetes á ver como me *botais*, que desde luego os dará torta y os apañará los negocios que por alla tengais... Y cuidado conmigo, que si me enfunfurrño soy capaz de tirar de un puñetazo la pared de enfrente ó la *chaminera* de la casa del lugar... Conque al avio... He dicho.

—Los tontos aplaudieron estrepitosamente, y por unanimidad *botaron* á Tarratuta.

ANUNCIOS.

En la calle de la Parra núm. 4, casa de Vicente García, se halla una máquina de capolar carnes para los mondongos; precio, acto voluntario.

Imprenta de La Concordia.—San Andrés 29.